

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para España: Un mes, 1,25 Ptas.; trimestre, 3,50; semestre, 6,75; año, 12,50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta. Anuncios en segunda plana, 0,75; en tercera, 0,50; en cuarta, 0,25.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente - Dos ediciones

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Volante, 25 y calle de San Gregorio, 26, Bajos.

LAS SUBSISTENCIAS

TEMA IX DEL CERTAMEN

III

Dos son los medios de contener esa alza tan injustificada en los artículos. Uno, el particular, por medio de la cooperación; otro, el municipal. De este último, tenemos excelentes recuerdos en la capital, reducidos hoy tan solo al Vínculo.

corriente, el medio de fomentar la competencia sería autorizar a todo importador, a ocupar sin pago de derecho alguno, en la alhóndiga, dos barricas por espacio de 30 días, siempre que ese vino se emplease en la población rebajando el impuesto de puertas a la mitad, siempre que sobre el cuadro de precios que la comisión del Municipio hiciese mensualmente, el vendedor hiciera una rebaja igual a esos beneficios que se le concediesen, y no pagando los derechos hasta la venta del artículo.

En algunos puntos de esta comarca, ha llovido algo, y en otros continúa la sequía que causa daño para la siembra de nabos y desarrollo del forraje del ganado, que resulta ser mejor este año.

Los maestros que ejercen en los primeros años aparecerán con tanto o mejor derecho que los segundos para ascensos, etc. No es esto una anomalía grande? De aquí se deduce lo lógico peregrino de que a doble triple trabajo en la escuela, correspondiera mitad o menos de derecho una posición del principio que expone, en resumen, la necesidad de confeccionar una asociación entre los maestros de la escuela del Bidasoa, para agruparse y formar la asociación provincial, y más tarde la nacional analsada.

En algunos puntos de esta comarca, ha llovido algo, y en otros continúa la sequía que causa daño para la siembra de nabos y desarrollo del forraje del ganado, que resulta ser mejor este año.

El correspondiente.

2 Septiembre de 1907.

Cháchara

Como está estas madrugadas bastante nublado el cielo, no asoma "Daniel" la cara, pues los nublados espesos no los tapan y no dejan que admiramos los destellos de su rabiluminoso.

En cuanto pasen las nubes y se quede limpio el cielo, y oscuro, porque la Luna desaparece muy presto, (el siete habrá Luna nueva, es decir, no la veremos), os digo, caros lectores, que debéis salir a verlo, pues resulta un espectáculo sorprendente, hermoso, ameno, que no volverá ya a verse en varios años. Yo espero que dentro de cuatro días habrá despejado el cielo.

GARCILASO.

Notas militares

HUERFANOS DE MILITARES

Entre los decretos firmados por S. M. el Rey hay uno que causará gran satisfacción en el Ejército.

Por virtud de él se deja sin efecto otro publicado por el general Weyler que limitaba la concesión de derechos de ingreso y permanencia en las Academias militares a los huérfanos de militares muertos en campaña ó de resultados de enfermedades adquiridas en ella.

Todo el que se halle en esas condiciones podrá reclamar aquellos derechos, aunque la muerte del causante haya ocurrido después de los dos años posteriores a la terminación de la campaña.

INSTRUCCION DE TIRO

Desde hoy reanudarán los cuerpos de la guarnición, la instrucción de tiro al blanco que se hallaba suspendida para no interrumpir las faenas agrícolas; las precauciones y señales para evitar accidentes de personas y animales, y las precauciones y señales para evitar accidentes de personas y animales, y las precauciones y señales para evitar accidentes de personas y animales.

VACANTE EN EL GENERALATO

El fallecimiento del general Bruna, deja en el generalato una vacante de general de brigada, que corresponde al ascenso y al arma de Caballería en el turno de proporcionalidad.

En los círculos donde concurren militares se habla de la probabilidad de que con motivo de la inauguración del monumento al héroe general Vara de Rey, proyectado por un periódico neoyorquino, sea invitada para que asista al acto una comisión del regimiento de la Constitución, al frente del cual encontró gloriosa muerte el héroe del Canev.

Entre los decretos firmados ayer por S. M. el Rey y que publicará hoy el D. O. figura uno creando una división orgánica sobre la base de la brigada de Infantería de Alicante y Cartagena, que se denominará sexta división, residiendo el cuartel general en Alicante.

Para devolvérsela, he andado cuatrocientas leguas. Pero me he trazado una línea de conductos. Hace dieciocho años que defendo a vuestra hija. Su vida me pertenece diez veces se la he salvado.

—¡Caballero!—exclamó la pobre madre, —¡sabré al fin se merecís mi amor ó mi odio? Mi corazón va hacia vos y vos lo rechazáis. Vos habéis salvado la vida de mi hija, vos la habéis defendido.

—Y seguí defendiéndola aún, señora— contestó fríamente Enrique.

—¿Aún contra su madre?—dijo la princesa irguiéndose.

—Puede ser—contestó Lagardère—eso depende de vos.

Un relampago de odio brilló en los ojos de la princesa.

—¿Jugáis con mi angustia?—murmuró —explicaos porque no os entiendo.

—He venido para explicarme, señora, y deseo que la explicación termine cuanto antes. Escuchadme. No estoy satisfecho de vuestra acogida y creo que me juzgáis mal. El reconocimiento mal entendido, provoca a veces la cólera. Mi camino está trazado de antemano: le sigo y le seguiré sin vacilar. ¡Tanto peor para los obstáculos que encuentre en él! Hay que contar conmigo por más de un concepto. Tengo derechos de tutor y los haré valer.

—Marcha a Tafalla a incorporarse al Batallón Reserva el capitán don Leopoldo Ojocell.

—A San Sebastián el capitán del regimiento de América don Pedro Perez Serrano, y a Santander el capitán de Constitución don Marcial Cayagas.

—Servicios de la plaza: Parada Constitución. Principal Cantabria.

—Jefe de día don Luis León, comandante de Constitución.

—Imaginería don Juan Montardit, id. de Cantabria.

—Hospital y Provisiones, Constitución capitán 5.º

—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición. Traje de diario. Tiro América.

DE BUENOS AIRES

Notas de Arte.—Noticias varias.—Neología.

La compañía Sagi-Barba que actúa en el teatro Victoria se va muy favorecida por el público.

«La Bruja», «La tempestad», «Marina», «El guitarrero», «El molinero de Subiza», representadas últimamente, han sido aplaudidas.

León, «Rufa», se ha simpatizado con el público, proporcionando grandes llenos en el teatro Mayo. «El palacio de cristal» y otras zarzuelas modernas, son bien interpretadas por la compañía que dirige don José Palmada. La Arrieta esplendísima.

En el Comedia sigue actuando la compañía Juárez.

El teatro Argentino se ve muy concurrido. En él actúa la compañía Serrador-Mari, en la que toma parte el célebre Tallaví. Últimamente estrenose «Los espectros»; a cuyas representaciones acudían muchos médicos, para ver el paso de parálisis del protagonista que resulta imitabile.

La fiesta mensual del Centro Navarro, consistió en una «matinée», la que estuvo brillantísima.

Todo lo más distinguido de la colonia acudió a los salones del Centro, donde se organizó un lucido baile que duró muchas horas.

El conocido español (de Somorrostro) señor Saregui ha fallecido en esta a últimos de Julio. Su muerte ha sido sentidísima. Contaba con muchas simpatías por los diferentes altos cargos que ha desempeñado entre la colonia española.

El reputado doctor Franzl, español, persona muy querida y respetada en Buenos Aires, ha aparecido muerto hace unos días, en el calabozo de la comisaría, en donde estaba detenido, creése injustamente.

Habiendo asistido a un parto en el que murió la criatura, el padre acusó al doctor de haber asistido a la madre con herramientas infectadas.

Sin más detalles y creése que por malos sentimientos fué denunciado y apresado, poniendo fin a sus días en la celda que ocupaba.

Sus funerales han sido grandes demostraciones de las simpatías que aquí contaba.

Los días de S. S. Pío X se han celebrado con un Te Deum y recepción de autoridades ante Monseñor Locatelli, asistiendo el Presidente de la República.

El invierno crudísimo, y la siembra se hace con grandes dificultades por la falta de agua y frios secos.

LEGARRA Y OSÉS.

12 de Agosto de 1907.

¿Cuándo se acabará esto?

Nuevamente ha surgido el conflicto que surgió tiempo atrás y que surgirá a cada paso, con motivo del pago de los sueldos a los empleados de la cárcel.

No hay necesidad de contar al público la historia de este asunto, porque varias veces hemos hablado de él y ya nuestros lectores la conocen demasiado.

Es realmente insostenible esta situación. Anteayer fué a cobrar la nómina, como venía haciéndolo desde hacía seis meses el señor Arriaga, y se le dijo que no se le podía pagar.

—¿Desconfías de mí?—le preguntó.

—¿Aún es superior a la vuestra!—acabó Lagardère alzando la voz, —pues la autoridad solemnemente delegada por el padre moribundo, es suficiente para compensar vuestro autoridad. Además, señora esa autoridad ha sido comprada al precio de mi sangre; representa toda mi vida. Esto, sin embargo, señora, no me dá más que un derecho: velar con más cuidado, con más ternura y con más solicitud por la huérfana. Y este derecho lo usaré aún cuando se halle al lado de su madre.

—¿Desconfías de mí?—le preguntó.

—¿Vos habéis dicho esta mañana, señora, ante el consejo de familia: «Si mi hija hubiese olvidado por un instante la dignidad que debe a su raza velaría mi rostro y ma diris: Nevers ha muerto del todo para mí.»

—¿Debo temer?...—interrumpió la princesa frunciendo las cejas.

—No debéis temer nada, señora! La hija de Nevers, bajo mi guarda es pura como los ángeles del cielo.

—En ese caso...

día pagar como hasta entonces por virtud de un acuerdo tomado en la sesión del Ayuntamiento de 31 de Agosto, acuerdo por el cual se volvía a la disposición de prorratear la cantidad que, da el Ayuntamiento para el servicio de la cárcel entre todos los empleados que nombre el Gobierno.

—Esto no puede ser, esto no debe ser así, porque los perjuicios que se ocasionan a las familias de los empleados son muy grandes. ¡Como que no cobran ni para comer!

La Excmo. Diputación debe tomar de una vez cartas en este asunto, y a todo trance se debe resolver la cuestión para evitar un posible conflicto.

No dudamos en esperar que esto quedará arreglado pronto y que los empleados que hasta ahora cobraban su sueldo entero lo volverán a cobrar.

Si no hay dinero para pagarlos, ¿por qué se admiten nuevos empleados, mucho menos cuando hay los suficientes?

Película local

Reposo sepulcral

¡Qué tranquilidad más grande la tranquilidad de Pamplona en estos días!

Estamos solos, apreciables compañeros de infortunio, estamos solos en Pamplona. Alegrémonos, vitoreemos, porque nos toca más cantidad de población, porque nos toca más cantidad de Taconera, más cantidad de Vuelta del Castillo.

Las noches de la Taconera son ideales. Nos hallamos en el salón quince personas, de las cuales pertenecen ocho al sexo femenino.

Se echarán la cuenta de que a poca gente poca luz.

De los quince que estamos, unos ratos pasean seis y descansan nueve; otros ratos paseamos nueve y descansan seis.

Los amigos nos saludamos de un lado al otro del paser, gritando, por supuesto, Yo estoy sentado a 20 metros de distancia de mi amigo.

Mi amigo me grita desde su sitio. —¿Vamos a cenar?—

—Cuando quieras, contesto yo. Las señoras y las señoritas permanecen silenciosas mirando fijamente a la puntita de la boca que asoma coquetamente, ó examinando minuciosamente las aplicaciones metálicas que adornan el bolso.

Las que pasean pasean despacio, con pasos irregulares que expresan cansancio, con cara arrugada, pegándose golpecitos en el pie con la contra de la sombrilla.

Los hombres sedentes están con el cuerpo inclinado, sostenido por los codos que se apoyan en las rodillas.

Entrambas manos tienen el baston, y con el baston hacen rayitas en el suelo, y examinan su labor con mirada vaga.

Otros están recostados cómodamente, echados, mas bien que reclinados, en el respaldo de la silla, con la una pierna sobre la otra, de suerte tal que muestran al vecino la suela del zapato, coigadas del chaleco las manos que sostienen los dedos pulgares como si fueran ganchos colocados en las averjuras de la prenda.

Los que pasean caminan cabizbajos; con ambas manos asen el baston que muerde el hombro.

El silencio es absoluto. No se oye otro ruido que el que produce el agua del surtidor.

Por los oscuros paseos laterales discurren dos sombras. Son dos señoras enlutadas.

Un anciano con el sombrero en la mano y el baston al hombro pasea lentamente. El mirador está sin gente.

Esta manifestación de vida dura más de una hora; desde las siete y tres cuartos hasta las nueve.

A las nueve nos vamos a cenar formando una pequeña manifestación silenciosa como de seres resignados.

La pequeña manifestación recorre el trayecto comprendido entre la Taconera y la Plaza del Castillo donde se disuelve pacíficamente.

Esto ocurre todos los días.

G.

LA BOLSA

En la semana última se cotizó el Interior a 80'70, 80'55, 80'75, 80'70, 80'75 y 80'70 al contado; a 80'75, 80'65, 80'85, 80'70, 80'80

—Señora, vos no debéis temer, yo tengo miedo. La princesa se mordió los labios. Comprendíase que no podría contener por largo tiempo su cólera. Lagardère continuó: —Yo llegué confiado, dichoso, y lleno de esperanza y una palabra vuestra me ha helado el corazón. Si no hubiera pronunciado esa palabra, vuestra hija estaría ya en vuestros brazos. ¡Cómo!—prosiguió exaltándose.—¿Aún antes de ver a vuestra hija, a vuestra única hija, el orgullo habla en vos más alta que el amor? ¡Vengo buscando vuestro corazón y me ofrecéis vuestros escudos! Os lo digo con franqueza: tengo miedo. Aunque yo no soy mujer, señora comprendo lo que es el amor de madre, y si me dijerais: «vuestra hija está ahí; la hija única del hombre que habéis adorado espera vuestros brazos por confundir con vos sus lágrimas», me parecería que no tendría más que un pensamiento, un deseo que, embriagándome de dicha, me volvería loco ¡abrazar a mi hija!

La princesa lloraba; pero su orgullo la impedía enseñar sus lágrimas.

Narvarte

He observado con satisfacción que la reunión de maestros habida el 29 del mes pasado en Mugaire ha de producir efectos favorables a la enseñanza de los pueblos en general, y muy especialmente al Maestristero.

Uno de los puntos más importantes es el que aparece en la práctica, el abandono en que se hallan muchísimos niños, cuyos padres ó encargados miran la primera enseñanza como si no tuviese ningún valor y como no se les aplica la ley vetusta de 1857 que les impuso el deber de educar é instruir sus hijos y pupilos, estableciendo multas, anulan esos preceptos legales que resultan ilusorios en la práctica.

Pueblos hay en Narvarte de más de 600 habitantes que no dan a las clases un conjunto de 18 niños de asistencia media, al paso que en otros de 800 concurrirán 70.

C. SANZ.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 95

El contrahecho

matrimonio me pareció un sacrilegio; vos ignoráis por qué la presencia en el hotel de Gonzaga de la hija del que fué mi amigo durante una hora, y que me llamó su hermano en su último momento, me pareció un ultraje a su tumba, una blasfemia odiosa é ímpia.

—Me lo diréis vos, caballero? —No, señora. Esta primera entrevista será corta y no se puede hablar de ella sino de cosas indispensables. Y os aseguro que voy con pena que no pondremos entendernos. Cuando supie la noticia de vuestro casamiento, me hice también otra pregunta; conociendo mejor que vos el poderío de los enemigos de vuestra hija, me dije: ¿cómo podrá defender a su hija si no ha sabido defenderse a sí misma?

La princesa se cubrió la cara con las manos.

—¡Caballero, caballero!—dijo con vos entrecortada por los sollozos, —me destronzais el corazón!

—Bien sabe Dios que no es ese mi propósito.

—¿Vos no sabéis qué clase de hombre

era mi padre! Vos no conocéis las torturas del aislamiento ni podéis suponer las amenazas que me dirigiéron...

Lagardère se inclinó y dijo: —Señora, yo solo sé el santo amor que profesabais al señor Duque de Nevers. La casualidad que puso en mis manos a vuestra hija, me hizo penetrar, sin quererlo; los secretos de una hermosa alma. Vos le amabais ardorosamente y profundamente, lo sé. Esto me dá la razón, señora. Puesto que erais una noble mujer, debíais de haber sido una esposa fiel y valiente. Y sin embargo, cedisteis a la violencia.

—Para hacer constar mi primer matrimonio y el nacimiento de mi hija: La ley no admite esos subterfugios. Las verdaderas pruebas del matrimonio y del nacimiento de Aurora las tengo yo.

—¿Me las daréis? —Sí, señora. Decía que a pesar de vuestra firmeza y del recuerdo de una dicha perdida, cedisteis a las amenazas. ¡Y bien! La violencia empleada contra la madre, ¿quién puede asegurar que no ¡hubiese sido esgrimido también contra la hija? ¡No tenía derecho para preferir mi protección a la vuestra yo que jamás he cedido ante la fuerza?

La princesa antes de contestar le miró con verdadero espanto. Reflexionó un momento y dijo:

—¿Ah ya adivinó! ¿vais a negarme mi hija?

—No, no os negaré vuestra hija, señora.

y 80'80 a fin de mes, y a 81 por 100, 81'10 y 81 por 100 a fin de Septiembre.

El Amortizable a 100'25, 100'10, 100, 100'10 y 100'20.

El Exterior en París, de 90'80 ha pasado a 91'40.

Resulta, por consiguiente, que Interior ganó 20 céntimos al contado, 25 a fin de mes y 20 al próximo; perdiendo el Amortizable 15, y ganando el Exterior en París 60 céntimos. No fué, pues, mala la semana para el crédito.

Después de la hora oficial no sólo ganó el Interior a fin de Septiembre 10 céntimos, puesto que cerró a 81'10, sino lo que es más raro: que a fin de mes, cuando debían estar liquidadas las operaciones, subía de 80'80 a 80'90, manteniéndose así un report de 10 céntimos sobre el Contado, que se igualaron al cierre oficial, pero que luego se desniveló nada menos que 20 céntimos: de 80'70 a 80'90.

Todo lo que se ha cotizado en la semana ha sido la cuestión de Marruecos, según las impresiones diversas que llegaban al mercado bursátil, y que se han explotado con excesivo pesimismo, siguiendo la orientación que en igual sentido comunicaba el telégrafo, sin que se hayan confirmado hasta ahora las noticias de la rebelión contra el Sultán en Fez, ni se hayan reproducido los ataques de la morisma en grande escala en Casablanca.

Sin embargo, la cuestión sigue en pie: los gobiernos cambian impresiones y se preparan a todo evento, y no se sabe qué solución tendrá el conflicto, aunque se espera que será satisfactoria en lo posible.

En valores mercantiles se ha hecho muy poco durante la semana última, perdiendo el Banco de España dos enteros, y conservando los Tabacos el cambio de la anterior.

Las acciones del Banco Hipotecario se han hecho a 228; las del Banco de Castilla a 85, y las del Hispano-Americano a 151,50.

Los Altos Hornos de Vizcaya mantienen el precio de 273,50, y los Explosivos el de 821.

En valores municipales no se cotizaron más que un día las Resultas, a 87,50.

Las cédulas del Banco Hipotecario quedan a 103.

En Azucareras, las preferentes han subido de 85,50 a 87, conservándose las ordinarias a 41. Las obligaciones quedan a 103.

El cambio internacional tuvo un alza importante, subiendo los francos de 14,40 a 15,15 en la semana; pero el sábado salió papel a plaza, y descendieron a 14,75.

Por el momento la especulación alcista tuvo que retroceder, como sucederá siempre que intente formar el cambio.

He aquí la cotización comparada de la semana:

	Alza	Baja
Valores del Estado		
4 por 100 Interior	0,20	
5 por 100 Amortizable		0,15
Valores mercantiles		
Banco de España		2,00
Compañía de Tabacos		
Cambios		
Londres	0,18	
París	0,95	

CRÓNICA AGRÍCOLA EXTRANJERA

SITUACION GENERAL

El tiempo tormentoso se ha generalizado en casi todas las regiones agrícolas.

Las grandes tempestades se han sucedido sin interrupción y en muchos campos sembrados de trigo de primavera han producido algunos destrozos.

El agua caída ha sido absorbida con avidez por las tierras sedientas; las granizadas han causado daños en las plantaciones.

Claro está que estos no pueden, ni mucho menos, calificarse de un desastre agrícola, pues además de no muy grandes, se limitan a determinados pagos.

COMPAS DE ESPERA

Desde la última crónica en que insertamos la aproximada evaluación de la cosecha mundial, según la estadística que adelantó "The Evening Corn Trade List", hay escasez de noticias.

Los mercados continúan en igual estado. Se hallan suspendidos los negocios en espera de que los trigos nuevos sean puestos en circulación.

El precio que estos alcanzan en la estadística oficial indicadora de la cosecha en los distintos continentes, darán la característica de las operaciones comerciales.

Todas las campañas, en los días de unión de la que termina y la que va a comenzar, se advierte esta paralización en los mercados trigueros.

Este año, en que la cosecha, es en general deficiente, se ha de echar mano de las reservas de trigos viejos para atender a las ordinarias necesidades del consumo, es natural que compradores y vendedores dejen en suspenso sus negocios, y esperen.

EL «STOCK» FLOTANTE

Las cantidades de trigo y harina consideradas como trigo embarcadas con destino a Europa, son las siguientes comparadas con las del año anterior por esta fecha:

	1907	1906
Para el continente	3.393.000 Hectol	3.912.000 Hectol
Para el Reino Unido	5.872.500	7.264.500
Total	9.265.500	11.176.500

Es decir, 1.891.000 menos que el año de 1906.

GASTON LAVEDAN.

París de Agosto de 1907.

GACETILLAS

¡Gran éxito!

COGNAC REINA VICTORIA

El que lo prueba es su mayor propagandista.

Ayer tarde se jugó en el Juego Nuevo el partido anunciado entre Ilarraz Izquierda y Paco Eraso, azules, y Horcada y «El cacho», rojos.

El partido resultó soso, a pesar de haber despertado gran interés.

El momio que en un principio se dió por los del bando azul, se ofreció en enormes proporciones por los rojos al ver la ventaja que tomaban estos.

Los rojos hicieron los nueve juegos del partido, dejando a sus contrarios en solo tres juegos.

Sobre las ocho y media de la noche de ayer ocurrió en esta ciudad una sensible desgracia.

Un niño de 9 años, llamado Joaquín Castejón, al pasar el coche propiedad del concejal señor Martinigorena por

la calle Mayor frente al Cuartel de la Guardia civil, se subió a la trasera del vehículo con tan mala fortuna que metió una pierna entre los radios de una de las ruedas.

El infeliz muchacho no tuvo tiempo de desprenderse de la rueda que le aprisionaba y cayó al suelo enganchado de la pierna que fué fracturada por completo.

Primeramente se le asistió al herido en el Cuartel del benemérito instituto y luego fué trasladado al Hospital.

Muy de veras lamentamos este parance a causa de una imprudencia que ocasionará más desgracias en adelante si algunos padres de familia no se cuidan de sus hijos abandonados en la vía pública a riesgo de los muchos accidentes que pueden ser objeto.

La fabricación de billetes en Inglaterra con destino al Banco de España, prosigue con la mayor actividad y están ya en camino las hojas correspondientes al resto de las emisiones de 100, 50 y 25 pesetas, que son respectivamente de 2, 4 y 4 millones de hojas.

Está ultimándose la fabricación, también inglesa, de los billetes de 500 pesetas, y en preparación las nuevas emisiones, de segunda reserva, de las cinco series.

Parece que son aún mejores que los actuales por los progresos realizados en la fabricación, entre los cuales figura una patente adquirida a un ingeniero prusiano.

La empresa de la plaza de toros de Logroño ha adquirido seis hermosos toros de la acreditada ganadería de Zalduendo para lidiarlos en una de las corridas en las próximas fiestas de San Mateo.

En el Registro civil no se hizo ayer inscripción alguna de defunción.

Celebraremos continúe así por muchos días.

Se ha publicado un real decreto suprimiendo el grado de bachiller para el ingreso en las escuelas de Ingenieros industriales y no reconociendo validez a los estudios cursados en las Universidades.

Según nos comunicó nuestro corresponsal de Madrid en la conferencia telefónica de anoche, el contingente para el próximo reemplazo del ejército ha sido fijado en 58 000 hombres, y en la distribución de ese total entre las Zonas de reclutamiento han correspondido a la de Pamplona 533 soldados y a la de Tafalla 541.

Sin que ocurriera el menor incidente desagradable y en medio de la mayor animación y alegría se han celebrado en Dicastillo las tradicionales fiestas.

Las funciones religiosas han revestido gran solemnidad, y en las profanas la gente joven se divertió de lo lindo.

La afluencia de forasteros ha sido casi mayor que años anteriores.

Leemos en nuestro colega "El Carbayón" de Oviedo:

«El Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis saldrá en el mes actual a practicar la visita pastoral de los arciprestazgos de Laviana, Langreo, Siero, Noreña, Llanera y Regueras.»

El "Boletín Eclesiástico", de esta diócesis correspondiente al día de antea, publica una carta circular que el Emmo. Sr. Nuncio de Su Santidad en Madrid ha dirigido a todos los Prelados de España, referente al privilegio otorgado a los Seminarios metropolitanos de conferir los grados académicos en las facultades de Teología y Derecho.

En esa circular dice el Cardenal Rinaldi que es voluntad expresa de Su Santidad que los alumnos de los Seminarios no puedan presentarse para obtener los grados académicos sino al respectivo Seminario Provincial o Metropolitano, cualesquiera que hayan sido la práctica precedente y la interpretación dada hasta ahora al Privilegio Pontificio.

El cumplimiento de esta soberana disposición de Su Santidad (añade el señor Nuncio) se reduce a limitar la facultad de cada uno de los Seminarios Metropolitanos, autorizándoles para conferir los grados académicos únicamente a los seminaristas de su propia provincia eclesiástica.

En su domicilio de la calle de San Agustín núm. 34, 2.º piso, apareció ayer tarde el cadáver del anciano de 84 años, Eugenio Arraiza.

Presentado el forense señor Rosich y el juez instructor señor Urdangarin, se dispuso el levantamiento del cadáver y conducción al depósito judicial.

En la Catedral de Tudela comenzaron ayer mañana las oposiciones para cubrir la canongía vacante por defunción de don Manuel Alaña (q. e. p. d.).

Los opositores son dos, don Pascual Huarte, Vice-Rector y catedrático de aquel Seminario, y don Pedro Gascón, Beneficida de dicha Iglesia Catedral.

Encuétrase en Pamplona el representante de la notable compañía que dirige la eminente actriz Itala Vitaliani, que ha actuado con éxito grandioso en el Gran Casino de San Sebastian y actualmente en el principal de Vitoria.

No será extraño que este viaje esté relacionado con nuestro Teatro Gayarre, cosa que de veras celebraremos.

Hoy marcha a Sorlá, donde fijará su residencia, pues le ha sido concedido el retiro, nuestro estimado amigo el comandante que fué de esta zona don Gumersindo de la Encina.

Desearnos a este querido amigo nuestro muchas prosperidades.

De paso para Tiermas llegó anoche a Pamplona nuestro querido amigo don Fernando Rey, Profesor Veterinario que fué del regimiento Caballería de Almansa.

La desanimación fué ayer completísima. No hubo gente en la Taconera ni en ningún sitio.

Como se nota la emigración veraniega!

Se encuentra algo más aliviado de la enfermedad que le retiene en cama desde largo tiempo, nuestro estimado

amigo el inspector fontanero del Ayuntamiento don José María Garde.

Muy de veras deseamos su pronto restablecimiento.

En el tren correo de ayer pasó por nuestra estación el eminente historiador nuestro ilustre paisano don Santiago Ramón y Cajal, que se dirigía a Zaragoza.

Ayer llegó a esta ciudad nuestro estimado amigo el marqués de Alventos.

Sea bien venido.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo ha tenido a bien dictar las disposiciones siguientes relativas a la apertura del próximo Curso Académico en este Seminario Conciliar:

1.ª La matrícula para todas las clases del Curso de 1907 a 1908 estará abierta en la secretaría del Seminario desde el día 15 al 30, ambos inclusive, del presente mes de Septiembre.

2.ª Todos los alumnos, así internos como externos, de tercero y cuarto año de Latin y facultades de Filosofía y Sagrada Teología, deberán hallarse en el Seminario a las siete de la noche del día 24 del actual, para asistir al primer acto de los Santos Ejercicios Espirituales que los expresados alumnos habrán de practicar antes de dar principio a las tareas escolares.

3.ª Los alumnos internos de primero y segundo año de Latin deberán pernoctar en el Seminario el día 28 del corriente.

4.ª El mismo día 28 tendrán lugar los exámenes de ingreso, y el 30 los exámenes de prueba de curso y los de suficiencia de Latin que han de sufrir todos los que aspiren a matricularse en primer año de Filosofía.

5.ª La inauguración del Curso tendrá lugar el día 1.º de Octubre en la capilla de este Seminario Conciliar.

El señor Inspector de la Sociedad Anónima de reaseguros «Patria» de Barcelona nos comunica, que habiendo recibido multitud de peticiones, tanto de esta capital como del resto de la Provincia de personas que desean asegurarse a dicha Sociedad, en el seguro popular de enfermedad, imposibilidad, vejez y muerte, y que ignoraban que el 31 de Agosto finalizaba el plazo para poder asegurarse sin los recargos de entrada y que teniendo en cuenta la buena acogida que en esta provincia a igual de otras han dispensado a este seguro que con tan solo tres meses que lleva dicho Inspector de organización, cuenta ya con un número de cuatro mil asegurados; por este motivo se concede de un nuevo plazo hasta el día 25 de Septiembre a todas las personas interesadas que deseen asegurarse sin los recargos de entrada tanto de la capital como de la Provincia.

Los interesados pueden recurrir a las oficinas, Mayor 17, 2.º izquierda.

Ha sido jubilada la maestra de Salinas de Oro doña Manuela Juliana Lember.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha acordado no conceder prórroga de términos posesorios al personal de prisiones, y conceder el plazo de diez días a los que tengan próximo a expirar el plazo posesorio.

¿Qué ocurre en el vecino pueblo de Huarte, que, según nuestras noticias, el pasado domingo hubo algunos incidentes y gritos?

Por nuestros informes autorizados, podemos asegurar que, por fortuna, no reviste el asunto gravedad alguna, pues se reduce a que no quiere el Municipio conceder a los mozos una pequeña subvención para contratar una orquesta, y en cambio quiere colocarles cuatro días de gaita, la cual le costará algo más que lo que se le pide.

Por los pamplonicos que vamos a las alegres mecatas de Huarte y por las mozas y mozos del simpático pueblo, nos alegraremos si resuelve esto a satisfacción de la gente joven.

Tenemos noticia de que en el novenario que el día 17 del actual dará principio en la parroquia de San Lorenzo en honor del Patrón de Navarra San Fermín, expondrá diariamente la divina palabra nuestro querido paisano el docto jesuita pamplonés R. P. Luis Ortiz, de la residencia de Santander.

¿Se puede saber a cuándo espera la Comisión respectiva del Ayuntamiento para que den principio los trabajos para asfaltar o adoquinar la calle de la Merced?

Es preciso colocar dicha vía en condiciones antes que vengan las lluvias y se ponga aquello intransitable a causa del mucho barro.

En Cintruénigo sostuvieron una acalorada disputa los vecinos Juan Chivite é Ildefonso Marco.

Se agrió la cuestión en tales términos que el Chivite haciendo uso de un arma de fuego hizo un disparo hiriendo a su contrincante en el brazo derecho, produciéndole una lesión de pronóstico reservado.

El agresor fué detenido y puesto a disposición del Juzgado que instruye diligencias.

Se ha posesionado de la cátedra de Geografía é Historia de este Instituto don Juan Fernandez Amador, que desempeñaba el mismo cargo en Avila.

Viene en sustitución del señor Barneés.

En las primeras horas de la mañana de ayer estuvo el digno General Gobernador militar de esta plaza en la estación presenciando en los muelles la descarga del material que trajo la batería de sitio procedente de Segovia.

Creemos que mañana ya quedará todo este pesado material instalado en el fuerte de Alfonso XII gracias a las acertadas disposiciones dictadas por el general Quijada y la actividad desplegada por la comisión de transportes.

Ayer también salió de la estación de Pamplona el tren botijo de San Sebastian completamente lleno de viajeros.

En Pamplona montaron muchísimas personas.

En Bilbao se halla indispuerto aunque por fortuna solo ligeramente, nuestro

respetable paisano el Obispo de la diócesis vascongada don José Cadena y Eleta.

El diputado por Jaca nuestro particular amigo don Tiburcio Castaneda, salió ayer de Vitoria con dirección a Alasua donde esperábase su magnífico automóvil con el cual hizo el viaje de Alasua a Jaca.

Después de pasar unos días en la capital de su distrito, el señor Castaneda irá a París, realizando también la excursión en automóvil.

Seguindo el orden establecido por nuestro Excmo. Prelado en su decreto de fecha 15 de Noviembre de 1900, este año corresponde al arciprestazgo de Lónguida participar de las dotes procedentes de la Obra Pia fundada por el excelentísimo é Ilmo. Sr. Dr. D. Antonio Ruiz Cabal, Obispo que fué de esta diócesis, con destino a dotación de doncellas pobres.

Muy en breve se colocará en la torre de la Real Colegiata de Roncesvalles, la campana recientemente construida en esta ciudad.

Esta campana es la segunda mayor de Navarra.

De veraneo.—En San Sebastian se encuentra pasando una temporada, el diputado a Cortes por Tudela señor conde del Castillo de Pifeiro.

—Ha regresado de Lecumberri, donde ha pasado una temporada, la distinguida señora doña Saturnina Magdalena Badostina, viuda de Maclas.

—De Panticosa se ha trasladado a Burguete nuestro amigo don Andrés Urrutia.

—El exdirector de penales nuestro particular amigo don Joaquín María Gastón, de Los-arcos ha marchado a Irurita, donde pasará una temporada.

—Procedente de San Sebastian ha llegado a esta población el distinguido joven vallisoletano don Juan Barbero, estimado amigo nuestro.

—Han salido de Villafranca con dirección a Alasua y San Sebastian para pasar unos días al lado de su distinguida familia, don Julián Arana acompañado de su encantadora hermana Trini.

—Después de pasar unos días en Tafalla al lado de su familia, ha regresado a Villafranca la señora doña Araceli Berruete, esposa del factor de esta estación.

—Se encuentra pasando una temporada en Lecumberri, la elegante y distinguida esposa de nuestro amigo el ilustrado capitán de infantería don Braulio Ordoñez, con sus preciosas hijas Carmen y Conchita.

—Ha marchado a Bilbao el párroco de San Lorenzo don Marcelo Celayeta.

—De su excursión veraniega ha regresado nuestro particular amigo el ilustrado abogado don Eustaquio Echave-Sustaeta.

—Marcharon a San Sebastian la distinguida esposa de nuestro estimado amigo don Eladio Maisonnave, sus hijos y su sobrina Leoncía.

Con motivo de las fiestas del pueblo de Mallén, tuvo lugar el domingo último una corrida de vaquillas que ocasionó un día de tristeza al vecindario.

Una de las reses alzadas al vecino Juan Sanz Cabujas, volteándolo aparatosamente y recogiendo varias veces del suelo.

El médico le asistió sin pérdida de tiempo, procediendo a prestarle los auxilios necesarios, pero por desgracia, todo resultó inútil.

El cuerno de la vaca habíale seccionado la arteria aorta, produciéndole la muerte casi instantánea.

Los exámenes de ingreso en la Escuela Normal de Maestras de Navarra darán principio en dicho centro docente el día 16 de Septiembre, los de asignaturas el día 18, los ejercicios de Reválida el 24 y los de matrícula de honor y premio extraordinario el día 28, comenzando todos ellos a las ocho y media de la mañana.

La matrícula para las alumnas oficiales estará abierta en la Secretaría de la Escuela durante todo el mes de Septiembre de doce a una de la tarde.

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región Alava

Vitoria 3 (8 noche).

Un guardia herido

Continúa en mal estado el guardia civil que ayer se cayó del tren Anglo-Vasco-Navarro al apearse, y de cuyo suceso ya le di cuenta.

El guardia venía de Urbina a donde fué en comisión del servicio.

Los facultativos muestran pesimismo y todo hace suponer que tenga que procederse a la amputación de la pierna fracturada.

Robo de alambre

En la fábrica Ibérica de Puentelarra se ha cometido un robo consistente en cuatro rollos de alambre de cobre que pesaba 115 kilos y estaba valorado en 1.500 pesetas.

Prévia las pesquisas practicadas por la guardia civil se ha detenido a Severiano León Bravo, como presunto autor del robo.

El detenido es desertor del regimiento de infantería de Sicilia de guarnición en San Sebastian.

Ferrocarril

Un perro ha mordido esta mañana a tres niños.

El can ha sido muerto y su cabeza puesta en observación.

La Dirección general de contribuciones ha trasmitido a los delegados de Hacienda y a las compañías de ferrocarriles una real orden comunicada al ministro de Hacienda al de Fomento autorizando la reventa de los billetes de ferrocarriles, por entender que los documentos al portador.

El director general de comunicaciones ha dirigido una real orden disponiendo que los telegramas que lleguen a destino con falta de señas, se entreguen a los destinatarios, siempre que estos sean personas conocidas.

Se ha dictado dicha real orden accediendo a la petición de varias Cámaras de Comercio.

En la Caja Agrícola de Tafalla se han realizado en el mes de Agosto las siguientes operaciones:

En 101 impositores ordinarios pesetas; en 26 idem extraordinarios mil 303; suman las 127 impositivas mil 183; en 13 devoluciones 2.460; liquidado 16.722.

El haber de los impositores importaba en 31 de Julio 142.623'20 pesetas; aumentó por el balance 16.722; su haber en 31 de Agosto era de 159.345'20 pesetas.

Ha dado a luz con toda felicidad un busto niño la distinguida señora doña Isabel Garmendia, esposa de nuestro querido amigo el Registrador de la Propiedad de Aoz interino D. Florencio Marco.

Enviamos nuestra cordial enhorabuena a los padres del nuevo vástago.

Adoración nocturna. En la noche del 4 al 5 le corresponde hacer la vigilia al turno tercero, titulado San Pedro Apóstol.

Lo que se avisa para conocimiento de los socios activos y honorarios que pertenecen al citado turno.

En esta Redacción se halla una valija de espaldas de músico de infantería que se entregará a quien acredite ser su dueño.

El comarico de mala fé es el que vende las imitaciones y falsificaciones de acreditado vermouth *Cinzano de Torino*.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Enfermedades de los ojos, Piano manubrio, Máquinas de coser, Ycazu y Compañía, Colegio de Nuestra Señora, Vacantes, Bajera, Ama de gobierno, Vaca, Mérida, Nodriza, Perdida, Hierbas y aguas, Subasta de hierbas en Lumbier.

La Compañía General de Automóviles pone en conocimiento del público que todos los días pares del mes de Septiembre saldrá de Elizondo para Pamplona a las 6 de la mañana un automóvil, que regresará para Elizondo el mismo día, saliendo a las 2 de la tarde de Pamplona.

Para las personas que gusten viajar cómodamente y con rapidez, póngase a disposición automóviles de 4 asientos a precios convencionales.

PUBLICACIONES

El último número de la revista local "La Avila" publica el siguiente sumario: Texto.—El voto obligatorio, por Saturnino Monumetos de Navarra. El castillo de Olite, por José Ramón Méndez.—Silva, por Fernán Caballero.—Al Ilmo. Sr. Obispo de Tarazona don Santiago Ocozidi, por G. P.—Crónica literaria.—Don Gabriel, por Martín D. Berruete.—Explicación de grabados.—Grave peligro, por X.—El ramo de violetas, por Aurora Lista.—Respuestas populares, por el P. Franco.—Bibliografía.—Accesa Revuelta. Defunción de la socia doña Gregoria Segúes, viuda de Erico.

Correspondencia administrativa

Estella.—D. E. H., recibidas 96 pesetas 16 céntimos.

Tafalla.—D. V. C., recibida y cobrada letra de 104 pesetas 60 céntimos.

Villava.—D. S. J., recibidas 27 pesetas.

Canongía vacante.

Han terminado los ejercicios de oposición a la canongía vacante.

Aun no se ha hecho público el nombre del agraciado con la plaza y se espera a que llegue el Prelado para tratar del asunto.

La fiesta de Olarizu

Reina gran animación con motivo de la tradicional fiesta de O a izu.

La colonia alavesa de Bilbao vendrá el día 9 del actual, y será recibida por una comisión del municipio y comisiones de varias sociedades.

La fachada del Ayuntamiento lucirá una espléndida iluminación.

El corresponsal.

Guipuzcoa

San Sebastian 3 (9 noche)

Atropello automovilista

Cerca de Zarauz un automóvil ha atropellado a un ciclista, causándole heridas de importancia.

En el mismo auto que le atropelló fué conducido el herido a Zarauz, donde se le practicó la primera cura.

El Juzgado interviene en el asunto.

Rumor desmentido

En esta capital y en algunos periódicos de la Corte y locales se había propalado el rumor de que el Dr. Bose venía mañana a San Sebastian con objeto de practicar una operación quirúrgica a S. M. el Rey.

Dicho rumor ha sido desmentido oficialmente en absoluto, toda vez que el

citado doctor viene de Francia con el exclusivo objeto de visitar a la real familia como particular y en manera alguna con carácter facultativo.

El Rey goza de perfecta salud y si en algo se apoyan los que circulan en el fondo, todo queda reducido a que el Rey estando en Burdeos tuvo un catarro que le fué reconocido por el doctor Bosc.

Fiesta suspendida

A causa de la lluvia se ha suspendido el partido de «law-tennis» que debía jugarse esta tarde.

El de jornada

Como todos los días, Allendosalazar no sabe nada de nada.

Hoy ha marchado a pasar la tarde a Beasain y regresó a la noche.

Paseo en coche

La Reina madre y la condesa de Salamanca han paseado en coche por las calles de la población.

Concierto

En el Gran Casino se celebra hoy el concierto clásico.

Asistirán las Reinas doña Victoria y doña Cristina, que ocuparán el palco número uno, elegantemente adornado.

El correspondiente.

Vizcaya

Bilbao 3 (10.20 noche.)

El viaje del Rey

El Rey en Altos Hornos

A las once en punto de la mañana ha desembarcado el Rey con el general Bascañán y correspondiente séquito del yate real «Giralda» dirigiéndose en vapor a la fábrica de Altos Hornos.

En la puerta de la fábrica fué recibido el Monarca por el presidente del Consejo de administración señor Zubiria y una comisión de aquella.

Con gran detenimiento don Alfonso recorrió todas las dependencias de la fábrica, haciendo a los obreros preguntas relacionadas con el trabajo que cada uno realizaba.

Los obreros agradecidos de la sencillez y bondad del joven monarca le han aclamado incesantemente.

Después de la visita fabril, en la que el Rey ha demostrado poseer vastos conocimientos científicos y mecánicos, se sirvió un excelente lunch ofrecido por el consejo de administración de la fábrica.

Al abandonar el Rey y su séquito Altos Hornos, aquél fué ovacionado por los obreros.

Visita a la población

Se asegura que el Rey entrará en la población con objeto de visitar lo más notable que encierra esta villa.

De confirmarse esta noticia, que es casi seguro, mañana ó pasado subirá el Rey al santuario de Begoña.

El Rey a Castro Urdiales

Es oficial que el Rey marchará a Castro Urdiales y que tomará parte en las regatas que allí se celebran.

Visitando un cuartel

Mañana visitará el Rey el cuartel de San Francisco, donde está alojado el Regimiento de infantería de Garelano.

Este formado en el patio del cuartel rendirá al monarca los honores de ordenanza a su entrada y salida y además maniobrará a presencia de S. M.

Las regatas

Esta tarde se han celebrado las terceras pruebas de las regatas definitivas en las que se disputaba la copa del «Club Cantábrico».

Muchas embarcaciones han tomado parte en la fiesta que ha resultado hermosa.

Don Alfonso desde el puente del «Giralda» ha presenciado las regatas, lo mismo que numeroso público desde el muelle.

Periodistas condecorados

S. M. el Rey don Alfonso ha tenido a bien conceder la cruz de Carlos III al señor Aguilar, redactor de la «Correspondencia de España» y la cruz de caballero de Isabel la Católica a los señores Espinal y Guerra, redactores del «Heraldo de Madrid», Barber de «El Imparcial», San Martín del «A. B. C.» y Setien del «Correo Español».

Estos compañeros han sido muy felicitados por la distinción que han sido objeto.

Incendio a bordo

Sobre las nueve de la mañana se ha producido un incendio a bordo del vapor «Goya», de la matrícula de Sevilla, surto en el muelle exterior.

En seguida que se inició el incendio comenzaron los trabajos de extinción, pero todos ellos resultaban ineficaces ante el gran incremento que tomaban las llamas, ya a punto de cebarse en el cargamento que consistía en resina y yutes.

La campana de alarma y las sirenas del vapor comenzaron a tocarse pidiendo auxilio, é inmediatamente los vapores «Rodas» y «Usurmendi» se colocaron a los costados del vapor incendiado, prestando todos los auxilios a su alcance. También de tierra fueron muchos los que en botes se acercaron al lugar del siniestro para prestar su concurso.

Las autoridades presentáronse en el muelle, dando órdenes para el mejor resultado de los auxilios de salvamento.

Ignoro las pérdidas que el incendio ha causado, pero deben ser de gran importancia.

Una ahogada

Dicen de Sestao que esta tarde una muchacha de 15 años se ha arrojado a la ría pereciendo ahogada inmediatamente.

El cadáver de la infeliz muchacha no ha sido identificado y se ignoran por tanto las causas de su decisión.

El correspondiente.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 3 (8 tarde.)

Fallecimiento

Esta mañana a las nueve ha dejado de existir en esta corte, víctima de rápida enfermedad, el secretario de la Inspección General del cuerpo de Carabineros general Vidaurro.

La casa del difunto se ha visto durante todo el día muy visitada, pues su familia goza en Madrid de grandes simpatías.

Mañana tendrán lugar la conducción del cadáver al cementerio y los funerales, prometiendo ambos actos ser una verdadera manifestación de duelo.

Al cadáver del general Vidaurro se han concedido los honores reglamentarios.

El guardia Pardiñas

En el Supremo

Ante el Tribunal Supremo de Guerra y Marina, se ha visto hoy la causa seguida contra el guardia civil Angel Pardiñas, por el delito ya conocido.

El ministerio fiscal, representado por el señor Rodríguez Bruzón, en sus conclusiones provisionales pidió para el procesado la pena de muerte tras corto discurso.

El defensor, sostuvo, que Pardiñas al cometer el hecho, sufrió un ataque de enajenación momentánea, y pidió por consiguiente la absolución de su patrocinado.

Fundamentaron ambos sus conclusiones provisionales que pasaron a ser definitivas, y el presidente declaró la causa concluida para sentencia.

La sentencia

No es todavía conocida, pero es unánime la creencia de que el desdichado Pardiñas será condenado a muerte.

Sin embargo, se asegura también que el Rey lo indultará de esta pena.

El Peralta

El alcalde de Alcaraz ha dirigido hoy nuevo telegrama muy extenso al ministro de la Gobernación.

El señor La Cierva ha facilitado a los periodistas dicho despacho en el que se dan toda clase de detalles que no traspaso por ser conocidos ya, sobre el modo en que tuvo lugar la muerte del Peralta y su compañero el Niño de Arabal.

Lo único nuevo que el despacho del alcalde de Alcaraz dice, es, que el guardia civil herido por los bandidos, no se halla afortunadamente grave, pues las heridas recibidas se calificaron de leves.

La «Gaceta»

Publica el periódico oficial entre otras, las siguientes disposiciones.

La firma de Guerra ya conocida.

—Aprobando varias concesiones de cátedras, hechas por el ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes.

—Disponiendo que el día 19 del corriente termina el plazo de presentación de solicitudes para tomar parte en la subasta de enajenación de los cascos de los cruceros «Alfonso XII» y «Alfonso XIII» y del transporte «General Valdés».

Las demás disposiciones de la «Gaceta» carecen por completo de interés general.

Intento de robo

Esta mañana se ha descubierto un intento de robo en la Caja de la Dirección general de la Deuda.

La caja presentaba señales de violencia, así como las puertas y mesas.

Ha intervenido el juzgado.

Se ignora quiénes sean el autor ó autores, aunque por las formas en que se ha querido cometer el robo, se sospecha sea algún empleado en la Deuda.

Tormentas

Según los despachos que se reciben, el temporal de aguas y granizo ha debido ser general en la región levantina.

En Yecla se hallan los campos completamente inundados, por lo que se teme por las cosechas de las huertas.

Muchas reses han perecido ahogadas.

Muchas familias de labriegos y hortelanos han quedado en la mayor miseria.

Emigrantes

Segun un telegrama de Algeciras, hoy ha fondeado en aquel puerto el barco francés «Gibraltar» que conduca 170 marroquíes que huyen de su país por el temor de que continúen los desórdenes en proporciones mayores.

Vienen entre los moros emigrantes el sujeto que fué de Casablanca antes de los disturbios, y que es pariente cercano del Sultán.

Todos ellos fueron recogidos en Tanger.

Calma

Paris.—Los últimos despachos de Casablanca transmiten noticias bastante confusas de los sucesos de Africa.

Sin embargo, parece dejarse ver que hasta el último domingo reinaba tranquilidad tanto en el campamento como en la plaza.

Solo una vez la artillería francesa se vió precisada a hacer fuego muy poco rato, hasta lograr dispersar a algunos moros que en pequeños grupos intentaban atacarla.

En Fez y las restantes plazas también reina tranquilidad relativa.

¿Interviene Inglaterra?

Según telegramas de Tanger, el jefe de las kábilas de Seghí ha pedido protección al representante de Inglaterra para que sus soldados impongan su sujeción a los kábilas cuando intenten atacar a franceses ó españoles.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Día 2 Día 3

Duda perpetua 4 por 100 int.	81'15	81'35
Idem id. sin de mes	81'35	81'35
Idem fin próximo	100'00	100'00
Duda amortizable al 5 por 100	100'50	100'50
Acciones del Banco de España	445'50	446'50
Id. de la C. A. de Tabacos	400'00	400'00
Aseguradoras preferentes.	87'00	87'00
obligaciones ordinarias.	103'00	103'00
Cambios sobre París (izquierdo por ciento).	41'50	41'00
Id. id. Londres (pasajero por libra esterlina).	14'40	13'85
París, Exterior español.	28'76	28'63
Buenos Aires.—Ord. 297'25.	91'75	91'75

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 00'00, el id. fin próximo a 00'00, los francos a 00'00, las libras a 00'00 y el amortizable a 000'00.

Paris 00'00.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 3 (11 noche.)

Para los quintos

Por el ministerio de la Guerra han sido publicados el señalamiento y la distribución del contingente para el próximo reemplazo del Ejército.

El total se fija en 58.000 hombres, de los cuales prestarán servicio en la Península 54.937, en las islas Baleares 1.353 y en las Canarias 1.810.

En el reparto del cupo entre las Zonas de reclutamiento han correspondido a la de Pamplona 533 soldados y a la de Tafalla 541.

Sentencia de muerte

La Sala del Tribunal Supremo de Guerra y Marina a la cual pasó el proceso del guardia civil Angel Pardiñas, ha estado deliberando sobre el asunto durante hora y media.

Se dice que, al terminar su reunión, ha dictado sentencia por la cual se condena a Pardiñas a la pena de muerte, añadiendo que en el caso de concedérsele indulto, sea solamente de la última pena.

La guerra en Marruecos

El último combate

Se han recibido noticias detalladas del combate que el domingo se libró cerca de Casablanca entre los franceses y los moros.

Los kábilas en número imponente atacaron con furia a los franceses.

El jefe superior de estos, general Drude, comprendiendo que la agresión de los moros iba a ser formidable, dispuso un avance de casi todas las fuerzas de su mando.

En cumplimiento de esa orden, avanzaron 3.000 franceses hasta ocupar posiciones a cuatro kilómetros de la ciudad y allí esperaron el ataque de los moros.

Estos acometieron furiosos y ese ataque, junto con la resistencia de los franceses, ocasionó una lucha encarnizada.

De las montañas salían grandes masas de kábilas, que caían sobre las tropas francesas.

Estas hicieron constante uso de su artillería, diezmando con sus proyectiles a los kábilas, que comenzaron a retirarse.

La retirada de los moros fué ordenada, y la efectuaron sin dejar de hacer fuego, conteniendo el avance de los franceses.

Pero las tropas argelinas cargaron a la bayoneta, obligando a los kábilas a replegarse precipitadamente, pero sin dejar de hacer disparos.

A las siete de la tarde, en vista de la proximidad de la noche, el general Drude ordenó que las fuerzas de su mando se retirasen a su campamento.

Al efectuarse esa retirada, los moros atacaron de nuevo a los franceses, y estos la continuaron impidiendo con nutrido fuego que avanzase el enemigo.

A eso contribuyó también, eficazmente la artillería.

Las bajas de los franceses fueron un capitán y tres soldados heridos; las de los kábilas se calcula que fueron algunos centenares.

En este combate no tomaron parte los españoles.

Refuerzos

Los últimos despachos telegráficos de Marruecos dan noticia de haber llegado nuevas tropas francesas a Casablanca.

Gobernantes asesinados

Tanger.—Noticias recibidas de Fez dicen que han sido asesinados varios ex-ministros del sultán.

Los asesinados son los hermanos Tazi y el ex-ministro de Negocios extranjeros y representante del sultán en Tanger.

Los hermanos Tazi eran tenidos por dominadores del Sultán y causantes de la ruina económica del imperio.

Se dice que a la vez que ésta han hecho una fortuna particular que bastaría para salvar al imperio marroquí del atraso económico en que se halla.

Quien los ha asesinado es el introductor de embajadores del Sultán con sus partidarios.

Ese mismo personaje estuvo a punto de quitar la vida a los hermanos Tazi en otra ocasión, estando con ellos en presencia del Sultán.

En esa ocasión tuvieron una reyerta, y el introductor de embajadores desenvainó el alfanje para descargarlo sobre ellos, pero fué contenido.

Estas noticias han causado impresión en Tanger y otras poblaciones.

El Baluzzi

Tanger.—Una carta que se ha recibido en esta población dice que el Raisuli ha sido muerto de un balazo; pero

HERNIAS (quebraduras)

deformidades del pecho y espalda, desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas ó pies, obesidad, prolapso de la matriz, etc., etc.

Tratamiento de las hernias, de éxito garantido, por medio del aparato «Herniario mecánico regulador» con privilegio de invención por 20 años Patente número 87.512 del reputado ortopédico de Madrid don Miguel Felipe Rodríguez.

Han sido en número tan considerable las curaciones obtenidas en las hernias con el «Herniario mecánico regulador», que su inventor no vacila en recomendarlo al público como el mejor de todos los aparatos conocidos hasta el día, pues no tan solo es una verdadera maravilla por su forma y adaptación al cuerpo, merced a los ingeniosos mecanismos de que está dotado; que lo es más, porque es el único capaz de curar radicalmente y de contener en absoluto toda clase de hernias, por antiguas y voluminosas que sean, aunque el herniado sufra accesos de tos ó se dedique a trabajos de fuerza.

Para combatir las deformidades del pecho y espalda, desviaciones de la columna vertebral, torceduras de piernas ó pies, etc., etc., se construyen aparatos verdaderamente prodigiosos que han venido a llenar un vacío que ha tiempo se dejaba sentir en la Ortopedia; pudiéndose asegurar que dicho reputado ortopédico, es el único que en España puede ofrecer al público aparatos para curar todas las deformidades conocidas en el cuerpo humano.

Especialidad en fajas higiénicas para las señoras de vientre abultado, péndulo ó caído y para combatir la obesidad.

Piernas y brazos artificiales

Todos los aparatos se hacen a la medida, por lo que se exige la presentación y reconocimiento del paciente.

El Médico especialista del Gabinete de dicho reputado ortopédico recibirá, de diez de la mañana a seis de la tarde en PAMPLONA los días 5 y 6 de Septiembre en el «Hotel del Norte».

En Madrid, en su Gabinete, Santa Catalina 1.

Consultas gratis.

31 14

CRÉDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864.—CAPITAL 6.000.000 PTAS.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE Tudela, Elizondo y Estella

Compra y venta de Valores.—PRESTAMOS Y CUENTAS DE CREDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales ó firmas acreditadas.—DESCUENTOS, de letras sobre plaza, de pagarés con garantía de firmas solventes, de imposiciones y cupones.—Compra y venta de monedas de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES, sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Cuentas corrientes a la vista con interés de 1 por 100 anual.—Imposiciones a plazo de tres a seis meses y 1 y 1/2 por 100 de interés anual; de seis a nueve meses, 2 por 100 idem; de nueve a doce meses, 2 y 1/2 por 100 idem y a un año 3 y 1/2 por 100.

esta noticia no ha sido confirmada oficialmente.

El gobierno francés

Paris.—Se ha celebrado Consejo de ministros, tratando éstos detenidamente de los asuntos de Marruecos.

No han facilitado noticias de lo acordado; pero se sabe que el gobierno persiste en el propósito de enviar a Marruecos todas las fuerzas y elementos de guerra que sean necesarios.

Dos millones de cartuchos

Tanger.—Actualmente hay en los edificios de la aduana de Mazagán dos millones de cartuchos que ya han sido reclamados por Muley-el-Hafid.

Estos cartuchos pertenecen al Gobierno marroquí, pero la casi totalidad de la población de Mazagán ha querido que las autoridades complacieran al insurrecto entregándole los cartuchos.

Las autoridades europeas se han opuesto a la entrega y han amenazado a los moros con trasladar todas las municiones a un navio de guerra.

A pesar de contrariar completamente los deseos de los habitantes de Mazagán, se tiene la seguridad de que esta medida no provocará desórdenes.

Hasta ahora se han evitado las hostilidades por la sencilla razón de que los árabes quieren tener el puerto libre para poder vender sus cereales y sus legumbres y para poder adquirir víveres y fusiles.

Muley Hafid en Marrakes

Tanger.—Las noticias que se reciben de Marrakes dan cuenta de que el sultán de los insurrectos Muley Hafid permanece en aquella población en la cual reina calma completa, sin que por ahora intente abandonar su corte.

El soberano obliga a los ricos a que sufragan las cargas públicas.

Ademas ha suprimido no pocos impuestos arbitrarios, medida que le ha dado gran popularidad.

MENCHETA.

Traspaso Se hace de una moderna imprenta, muy acreditada y con numerosa clientela, establecida en una importante ciudad de Navarra. Darán razón en la Administración de este periódico. 6-1

Plaza de toros de Bayona (Francia) El domingo 8 de Septiembre a las cuatro de la tarde se lidiarán seis toros de la ganadería de don Juan Manuel Sanchez Carreros, por los célebres espadas Quinto, Mazantinito y Regaterín, con sus cuadrillas completas. 1-1

Antonio Tomás Ramos Co-tador que fué de la Sastrería de SUCESORES DE NAVASAL, ofrece sus servicios a su numerosa y distinguida clientela garantizando un buen corte y esmerada confección, en toda clase de prendas de caballero, hábitos sacerdotales, uniformes militares y abrigos de señoras. Talleres y departamentos para medidas y pruebas. Plaza del Castillo, 8, bajo. t v d m 15-15

Sustitución médica Ofrece sus servicios para toda interinidad el profesor don P. A. y A. San Sebastian, Manterola 9, tercero, izquierda.

gente marítimo El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad a facilitar pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa. Diríjase Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA. Encargado en Estella, Adrian Zuza. Casa en Buenos Aires Chacabuc 874. 100-12

Nodriz Hay una que desea criar en su casa de Echarri-aranz. Informarán Calderería 17, segundo piso. 3-3

A los padres de familia Antes de confiar sus hijos estudiantes (mayores de 13 y menores de 20 años) a una casa de huéspedes, véase el reglamento del PENSIONADO DE SAN LUIS el que remite por correo gratis el director.—San Andrés, 16, pral, Zaragoza. Aprovechamiento en los estudios.—Economía en los honorarios.—Libertad prudencial.—Vida ordenada.—Informes todos los meses.—Tranquilidad completa para las familias, tutores ó encargados, cuyos hijos ó pupilos le confien. 10-8

Se desea una ama de leche fresca para criar en Tudela en casa de los padres de la criatura. Informarán en esta ciudad calle Estafeta, 47 primer piso. 8-3

Casa de préstamos de Pia Garisoain, San Agustín, 24. El día 5 a las tres de la tarde se subastarán las prendas y alhajas cuyo plazo han vencido. 4-3

Traspaso Se traspasa la taberna de la calle de Lindachiquia número 20, por no poder su dueño atender a ella. En la misma taberna darán razón. 8-3

Aguardientes GRAN REBAJA EN PRECIOS. Teniendo en cuenta la reforma de la ley que rige desde el 5 del mes de Agosto, y dada la numerosa clientela a quien la vida de don Juan Catalá surte con sus inimitables aguardientes, pone en conocimiento del público que a partir de esa fecha, se sirven los mismos licores que anteriormente, rebajando una peseta ó peseta y media en cántaro sobre los precios que rigieron el año pasado. 15-4 (a)

Zapateros Se admiten para obra lavada en la fábrica de Lopez Hermanos, General Chinchilla, 6. 8-3 (a)

De madrugada El cólera Madrid 4 (2'10 madrugada) Paris.—Dicen de Buda Pesth que en Toronya, frontera de Galizia se han registrado varios casos de cólera. De Yokosama también comunican que a bordo del «Tugaisko-Maru» se ha registrado otro caso de cólera, seguido de muerte. El navio ha sido enviado con los pasajeros a sufrir la cuarentena. MENCHETA.

A los labradores La sociedad de crédito «La Regeneración» ofrece a los agricultores trigo seleccionado para simiente, de clase extra, para cultivo de secano y regadío. Se remiten muestras gratis. Diríjirse en Pamplona a las oficinas de la Sociedad, Navas de Tolosa 17, en Zaragoza a la Sub Dirección Gralde. La Regeneración calle de San Jorge edificio de Correos, en Tudela a don Juan Antonio Huguet, en Estella a don Tomas Beruete y en Tafalla a don Salustiano Zuza. Depositarios de abonos y simientes de «La Regeneración». 6-1 (a)

Ayuntamiento de Gallipienzo VENTA DE 800 ROBOS DE TRIGO Procedentes del cobro efectuado para el pago de sus asignaciones a los señores Facultativos de esta villa, existen en el granero municipal 800 robos de trigo, procedente, limpio y de inmejorable calidad, los cuales se venderán en pública subasta en la Sala Consistorial de la misma, el día 9 del actual a las dos de la tarde, bajo el precio y demás condiciones que serán leídas en el expresado acto. Gallipienzo 1.º de Septiembre de 1907.—C. A. de la Junta, el Presidente, Santa-go Alústiza. 2-1

Noticias de Marruecos

Emigrantes

Segun un telegrama de Algeciras, hoy ha fondeado en aquel puerto el barco francés «Gibraltar» que conduca 170 marroquíes que huyen de su país por el temor de que continúen los desórdenes en proporciones mayores.

Vienen entre los moros emigrantes el sujeto que fué de Casablanca antes de los disturbios, y que es pariente cercano del Sultán.

Todos ellos fueron recogidos en Tanger.

Calma

Paris.—Los últimos despachos de Casablanca transmiten noticias bastante confusas de los sucesos de Africa.

Sin embargo, parece dejarse ver que hasta el último domingo reinaba tranquilidad tanto en el campamento como en la plaza.

Solo una vez la artillería francesa se vió precisada a hacer fuego muy poco rato, hasta lograr dispersar a algunos moros que en pequeños grupos intentaban atacarla.

En Fez y las restantes plazas también reina tranquilidad relativa.

¿Interviene Inglaterra?

Según telegramas de Tanger, el jefe de las kábilas de Seghí ha pedido protección al representante de Inglaterra para que sus soldados impongan su sujeción a los kábilas cuando intenten atacar a franceses ó españoles.

Una ahogada

Dicen de Sestao que esta tarde una muchacha de 15 años se ha arrojado a la ría pereciendo ahogada inmediatamente.

El cadáver de la infeliz muchacha no ha sido identificado y se ignoran por tanto las causas de su decisión.

El correspondiente.

Una ahogada

Dicen de Sestao que esta tarde una muchacha de 15 años se ha arrojado a la ría pereciendo ahogada inmediatamente.

El cadáver de la infeliz muchacha no ha sido identificado y se ignoran por tanto las causas de su decisión.

El correspondiente.

Una ahogada

Dicen de Sestao que esta tarde una muchacha de 15 años se ha arrojado a la ría pereciendo ahogada inmediatamente.

El cadáver de la infeliz muchacha no ha sido identificado y se ignoran por tanto las causas de su decisión.

El correspondiente.

Una ahogada

Dicen de Sestao que esta tarde una muchacha de 15 años se ha arrojado a la ría pereciendo ahogada inmediatamente.

El cadáver de la infeliz muchacha no ha sido identificado y se ignoran por tanto las causas de su decisión.

El correspondiente.

Anuncios recomendados

Enfermedades de los ojos

CONSULTA DEL DOCTOR ARNAL:
TREINTA Y CINCO AÑOS especialista, en enfermedades de la VISTA.
HORAS DE CONSULTA todos los días de DIEZ a UNA de la mañana.
ECONOMICA, para enfermos pobres, de TRES a CUATRO de la tarde.
 Navas de Tolosa, número 5, principal, derecha, Pamplona. 20-18

Piano manubrio

Se vende uno de sesenta martillos con dos cilindros de diez piezas cada uno procedente de la acreditada casa Borella, Madrid. Se dará por un precio arreglado.
 Para informes calle Eslava, 25, primer piso. 8-8 p

Máquinas de coser

Tengo unas doce en venta permanente para familias e industriales y una bordadora, se darán a precios económicos.
 Me dedico a la compra, venta y composuras y cuento con surtido de piezas y talleres para toda clase de reparaciones por difíciles que sean para toda clase de máquinas de coser.
 Armería tengo nuevas y de ocasión; pueden dirigirse a don Ramón Calasanz, Cuatro Esquinas, núm. 4, Tafalla. 15-10 (a)

Yrazu y Compañía

BANCA
 Calle Moreno, 967, Buenos Aires
 Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.
 Representante en Pamplona don Miguel Jaunsarás, calle Eslava, número 30. 90-68

Colegio de Nuestra Señora

y Enseñanza de Estella.
 Este colegio, con personal competente, para dar a la mujer una vastísima educación científica y moral, no desmereciendo en nada de los que la misma Compañía tiene establecidos, de gran nombradía, en Logroño y Tudela, anuncia al público que desde el 1.º de Septiembre próximo abre sus clases de enseñanza elemental y superior, así como también la de las parvullas.
 Se admiten alumnas vigiladas, medio pensionistas y pensionistas ó internas.
 Su mayor recomendación, el éxito brillante alcanzado en los exámenes del pasado curso, pudiendo por ello decirse con verdad, que cada religiosa ostenta con honor y dignidad el hermoso y simpático título de su instituto, «Religiosa de la Enseñanza». 15-12

Vacantes

DE MEDICO Y PRACTICANTE
 Se anuncian las vacantes de médico y practicante de este partido, compuesto de los pueblos de Navacerrada, Aspuz, Ustés, Bigüezal, Uscarrés y caseríos de Racasalto y Racas bajo, con la dotación de 604 robos de trigo y 290 pesetas por el primero de dichos cargos y 219 robos y 120 pesetas por el segundo, pagadas las cantidades de trigo en el mes de Septiembre y las de metálico trimestralmente.
 Los contratos se harán por tres años que darán principio en 30 de Septiembre próximo y las solicitudes se dirigirán al alcalde que suscribe en el término de 30 días a contar de esta fecha.
 Navacerrada 20 de Agosto de 1907.—El alcalde, Pedro Juan Sarriés. 10-8

Bajera Se arrienda la del número 30 del Paseo de Valencia. Informarán San Lorenzo, 3, piso tercero. 8-5 p

Ama de gobierno Una señora que sabe gobernar una casa, se ofrece para prestar los servicios de ama de gobierno. Informarán en la calle de Calderería 8 tienda. 3-2

Vaca Se vende una de 6 a 7 años próxima a parir, da unos 12 litros de leche y se cederá por 450 pesetas.
 Dirigirse a Manuel Oroquieta, fábrica de fuegos artificiales, Mochuelo, Pamplona. 4-2

Mérida

VACANTE DE MEDICO
 Por traslado y dimisión del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de médico titular de esta villa, dotada con el haber anual de 2.500 pesetas, como son: 1.000 por los servicios a Beneficencia y las 1.500 restantes por igual concepto a las familias acomodadas o pudientes.
 El pago de las pesetas referidas se efectuará en la forma siguiente: las 1.000 por los servicios a Beneficencia, en Depositaria municipal y por trimestres vencidos, y las 1.500 por los vecinos pudientes, en 30 de Septiembre de cada año.
 Las solicitudes se dirigirán al Alcalde que suscribe por término de 20 días a contar desde que el presente sea inserto en el «Boletín Oficial» de esta provincia, procurando acompañar a la referida instancia documentación concreta, como es título, etcétera.
 Mérida 30 de Agosto de 1907.—El Alcalde, Evencio Muago; P. S. M., C. Amallo Cortés, Secretario. 5-3

Nodriza Se necesita una para criar en casa de la nodriza Darán razón en el pueblo de Biurrun (Campanas) don Aureliano Noguera. 13-3 p

Pérdida La persona que hubiere encontrado una cadena y medallón de oro que se perdió ayer noche en las aceras exteriores del café Iruña, se le suplica lo entregue en la calle de Espoz y Mina 2, primer piso. 3-3

Hierbas y aguas

El Ayuntamiento de Barasoain las arrienda por segunda subasta que ha de tener lugar en la sala consistorial el día 8 del mes próximo y hora de las once bajo el tipo de 2.000 pesetas a que ha quedado reducido el de la primera candela, desterta, barcha la rebaja legal.
 El arriendo será por el tiempo que media desde 29 de Septiembre próximo hasta el 29 de Junio inmediato; y las hierbas son para 1.600 cabezas.
 Para tomar parte en la subasta se hace preciso el depósito de 250 pesetas.
 Las restantes condiciones obran de manifiesto en secretaría.
 Barasoain 31 de Agosto de 1907.—C. S. A. Julian Izco, secretario. 3-3

Subasta de hierbas en Lumbier

El día 12 del próximo mes de Septiembre y hora de las diez de su mañana, en la Sala de este Ayuntamiento se celebrará subasta de las hierbas de la corraliza de San Bartolomé y parte de las de carneña, suficientes para 600 cabezas de ganado lanar, para el tiempo que media desde el 11 de Noviembre próximo al 20 de Mayo de 1908, bajo la postura de tres pesetas por cada cabeza y demás condiciones, y las de la corraliza de Lardín para 500 cabezas, para el tiempo que media desde el día 11 de Noviembre próximo al 24 de Mayo de 1908, bajo la postura de 3,50 pesetas por cada cabeza y demás condiciones.
 Lumbier 30 de Agosto de 1907.—El Alcalde, Pedro Urizburu. 14810 4-2

AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

Por sus virtudes antiséptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, inartos de la cabeza, catarros gástricos e intestinales, gota y reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.
 En ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que nos ha de hacer, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones seguidas con el uso del agua en bebida.
 El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 18 bajos.—MADRID.

Antiparasitaria, antihéptica, antisifilítica, antisicrofulosa, antidiabética y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y se compiten con sus analógicas nacionales y extranjeras; en la de 1884, se le concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES, convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tlla, mansanilla ó flor de manzanilla.

LAURAK-BAT

Ramón Frauca y C.ª (S. en C.)
 CALLES DE SAN IGNACIO NUM. 12 Y YANGUAS Y MIRANDA NUM. 13
 PAMPLONA

GARAJES MODELOS.—ALQUILER Y VENTA DE AUTOMOVILES

TALLER de reparaciones, venta de cámaras, cubiertas, gasolinás y todos los demás accesorios para el automovilismo, recibidos directamente de las mejores fábricas que se conocen.
 Taller de construcción y reparación de ómnibus, carruajes de lujo y carros, a cuyo frente se halla el reputado maestro don Antonio Labarta. —20



LA MARAVILLA CURATIVA

DEL
DR. HUMPHREYS.
 (HAMAMELIS VIRGINICA)

Medicamento de Farmacia reconocida y autorizada en esta tierra.

Contra las almorranas, hemorragias, quemaduras, heridas, reumatismo, llagas, enfermedades de la piel, etc.

Precios: En pomada, a pesetas 1,75 pote.
 En líquido, a pesetas 2,00 a botella.
 Depósito general para España: Alfredo Riera é Hijos, Nápoles, 116, Barcelona.
 Se dá gratis a quien lo pide el Manual completo del doctor Humphreys.—De venta en Pamplona: Jesús C. del Castillo, calle Mayor, 16 y 18. 25-24

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios a prima fija

40 AÑOS DE EXISTENCIA

GARANTIAS

Capital social: Ptas. 5.000.000
 Reservas y primas 17.654.489 22.654.489

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423'53
 ondes colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
 Nuestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 10.392.492
 ¿Queréis hacer un seguro bien garantido?
 Asegurados de la Compañía é fuertemente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.
 El comisionado principal, SEBASTIAN GASTREANA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86, PAMPLONA.

Boletín Religioso

SANTORAL

Día 4 Miércoles.—Santa Rosalía, virgen.—Nació en Palermo, y dotada por la naturaleza de hermosura encantadora, a la cual se unían los dones de un talento despierto, de un santo temor de Dios y de un amor a la pureza raro en las disipaciones de una corte opulenta. Conociendo los peligros del mundo, huyó de su patria de Sicilia y se retiró al monte Quisquina, donde emprendió una vida heroica por sus ayunos y mortificaciones de toda especie; después se trasladó a otro monte, llamado Pevegrino, donde pasó el resto de su vida, muriendo santamente en la segunda mitad del siglo XII.

CULTOS

Oficio de Santa Rosalía con rito doble y color blanco.
 En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa.
 A las tres y media, vísperas, completas rosario, matines y laudes.
 En San Saturnino.—De 5 y media a siete y media Cuarenta Horas.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Mayor 1-2.
 San Lorenzo.—San Lorenzo 15-2.
 San Nicolás.—San Antón 5-3.
 San Juan Bautista.—Navarrería 35, 2.
 San Agustín.—San Agustín 1-3.

ESTAFETA LOCAL

VALORES DE NAVARRA

COOTIZACION DE AYER

	Ante	Ult.
Deuda provincial al 4 por 100	102	
Deuda municipal al 4 por 100		
Crédito Navarro.		
La Papelera Española.		
Fábrica del Vidrio (Vera)		
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.		
La Vinícola (Campanas)		
Tejetería Mecánica Pamplonesa.		
Balneario de Grávalos.		
Agua de Artea.		
Canal Iruña.		
La Agrícola, 1.ª serie liberadas		
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado		
Electricidad Pamplonesa		
La Vasco-Navarra		
Idem completamente liberadas.		
Electricidad Bidasoa		
La Actividad, acciones de 100 pías.		
Id. de 1000 pías serie 2 por 100 desam.		
Electricidad Iruña		
La Vasconia		
Agua de Burlada y Belascoain		
Azucares de Marcella		
Azucares de Pedeña.		
Electricidad Estella		
Electricidad Tudelana		
Electricidad Industrial Española		
La Industrial Sangüesa		
Noria-Bombas de Lodosa		
Argelona		
Cementos Portland (Oizas)		
La Regeneración, acciones de 500 pías.		
Id. de 500 pías, 10 por 100 desembolsado.		

Baños de Tiermas

(Provincia de Zaragoza.)
TEMPORADA OFICIAL: DE 1.º DE JUNIO A 30 DE SEPTIEMBRE
 Médico Director por oposición, Dr. D. Aquilino Reyes Escribano.
 En estas Tiermas de origen romano, surgen manantiales múltiples de distinta naturaleza, predominando las de aguas clorurado sódicas sulfurosas, de gran mineralización, temperatura y caudal.
INDICACIONES TERAPEUTICAS: Reumatismo y escrofulismo en sus variadas formas; gota, clorosis, anemia, sífilis secundaria y terciaria, dermatosis locales; parálisis diversas siempre que no haya degeneración muscular; neuralgias, cardiopatías compensadas, especialmente las reumáticas; las del crecimiento y las nerviosas; ginecopatías; secuelas traumáticas é intoxicaciones metálicas por el mercurio, plomo, etc.
 Las grandes mejoras llevadas a cabo recientemente en los edificios de estas Tiermas y en los servicios de fonda, las colocan a la altura de las principales de su clase.
 Hay Capilla, Telégrafo y Casino. Luz eléctrica en todas las habitaciones.
 Coches diarios de Pamplona y Jaca al Establecimiento.
 Para informes, dirigirse al administrador de los baños D. PEDRO MANCHO.

Chocolates y Cafés

—DE LA—
Compañía Colonial
 TAPIOCAS Y THES
38 recompensas industriales
 Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

GRAN BALNEARIO DE GRAVALOS (LOGROÑO)

Temporada oficial de 15 de Junio a 15 de Septiembre
 Médico-Director Dr. don Saturnino Mozota
 Reconocidas universalmente estas aguas como el remedio más eficaz contra las herpes y toda clase de enfermedades de la piel. La instalación balneario está a la altura de las primeras de España y la fonda a cargo de un acreditado cocinero de Madrid nada deja que desear, habiéndose introducido importantes mejoras.
 Viaje hasta la estación de Alfaro línea de Castejón a Bilbao, donde espera el coche del Establecimiento.
 Para más detalles y pedidos de aguas dirigirse a la propietaria, Viuda de Mayoral en Grávalos, y en Pamplona a don Gerardo Mayoral, Navas de Tolosa, 9, 4.º piso, donde se ha establecido un depósito para la venta de botellas. 15-15 (a)

La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
 Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
43 años de existencia
 Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.
 Director de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

SENERO DE ORBEALES

	Reales vellón	Doble decálitro
MOBO		
Trigo	20,40	8,68
Avena	09,20	6,80
Cebada	09,00	6,45
Habas duras	19,00	4,87
Idem anchas	00,00	0,00
Besa	19,00	4,87
Mais	16,00	3,94
Aceite	16,00	3,94
Girón	16,00	3,94
Alholva	19,00	4,87
Escandía	00,00	0,00
Arveja	00,00	0,00

EL TIEMPO
 Temperatura máxima de anteaer 29,0
 Id. mínima de ayer 15,0
 Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros, 29,0
 Espacio recorrido por el viento en diez horas en kilómetros 111

CARRO DE PAMPLONA
 Existencia del día de ayer:
 De casa pendiente 39
 Arresto mayor 11
 En expectación de marcha 15
 Total 65

VIAJEROS
 Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:
 Don Francisco Albarg, don Pedro Llabrado y don Benecio Ruiz.
REGISTRO CIVIL
 En juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
 Nacimientos.—Varones 1, hembras, 2.
 Defunciones.—Ninguna.
 Matrimonios.—Policarpo González, de Tarra-

Pasatiempos

CHARADA MUSICAL

Remitida por «Lindalina» y dedicada a la señorita Pepita Rasero.
 Eu una tarde de estío de esas que el sol es picado sallame yo a pasear por el achucroso campo. Cansada de mi paseo me sentí al fin en un banco y había una parejita que hablaban entre sí bajo.
 «No me desprecies, Lucía —decía el enamorado— mi corazón. ¿Qué una terciá si tú ya no me haces caso? Con frenesí todo mi alma —dos— estás iré a tu lado que aunque caballero andante del amor soy un esclavo.»
 La niña que oía esto mordióse fuerte los labios y el por qué de aquel mordente no pudo adivinarlo.
 No dió ella respuesta alguna al silencio de aquel campo vióse al fin interrumpido por trino alegre de un pájaro.
 Notó que el sol sostenido todo el día en el espacio se encontraba en el horizonte pero a paso retardando.
 Decidí volver a casa

El Eco de Navarra

se halla a venta:
 En Madrid: Kiosko de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos.
 En Bilbao: Kiosko del Arsenal de María García.
 En San Sebastián: Librería de Hijos de Aramburu y Biblioteca de la Estación.
 En Vitoria: Kiosko del señor Alonsa, Plaza de Bilbao.
 En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.
 En Zaragoza: Kiosko de don Antonia García, Plaza de la Constitución.

Patria

Sociedad anónima de reaseguros y seguros Domicilio social, Barcelona
 Capital 5.000.000 pesetas desembolsado a tutarío 500.000 pesetas.
 Seguros de enfermedades y de Vida Pular.
 Oficinas en Pamplona Mayor 17, 2.º izquierda. 30-7

UNA SEÑORA

ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufran de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdaderamente maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano los demás medicamentos preconizados hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto Escríbir a Carmen G. F. García, Arisan, 94, primero, Barce-lona.

BOYMEAU-ROB
BOYMEAU-LAFFECTEUR
CELEBRE DEPURATIVO VEGETAL
 cura las **ENFERMEDADES DE LA PIEL**
 Vicios de la Sangre, Herpes, etc.
 EXIGIR EL FRASCO LEGITIMO.
 Vendese en casa de J. FERRE, Farmacéutico.
 SUCESOR DE BOYMEAU-LAFFECTEUR.
 Calle Richelieu, 102, PARIS, y en todas Farmacias.

TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Enano de oro»
 Teodosio Merino Lacaña
 J. Jamer Cepes

BUZÓN

«Del tabaco de papá fumo.»—Última de coca, apreciable socio.
 Se publicará su charada, aunque dudosa original.
 ¿Será también de papá?

Solución a la tarjeta del día 1.
 D. José Espronceda, El diablo mundo.
 Han remitido soluciones exactas:
 Misa Perdigón, Un bohemio.
 Imprenta de EL ECO DE NAVARRA